
Почему дети обзываются?
Причины и способы их отучить

Как отучить ребенка обзываться? Порой взрослые задаются таким
вопросом, когда слышат от их ребёнка грубые, расстраивающие, обидные
слова. Варианты встречаются различные: отталкивающие фразы «уйди»,
«не твоё дело», обзывательства «ты – глупая», «ты – ужасная»,
отвергающие слова «ненавижу», «мне без тебя лучше» и др. Такие слова
могут задевать чувства, ставить в тупик, смущать, обижать.

Они появляются в лексике ребёнка не просто так, и несут бремя
определённых причин. Родителю важно обнаружить их, чтобы решить
проблему употребления плохих слов ребёнком, но также и уяснить, что же
такое произошло с ребёнком, почему он стал говорить такие вещи.

В младшем дошкольном возрасте ребятишки произносят такие слова,
не осознавая их значения. Они употребляют слова, не понимая, что они
означают, просто повторяя за другими. Иногда такие слова могут
являться способом выражения сильной эмоции, когда запретили что-либо,
или не купили игрушку.

Первая реакция на такие слова родителя может, как усугубить
ситуацию, так и разрешить её. Во-первых, не стоит показывать, что
мама расстроилась грубому заявлению, но и сводить к шутке – тоже не
лучший вариант.

Наилучший вариант – сдержанно, но авторитетно убедить ребёнка в
том, что некоторые слова не стоит употреблять, что есть слова,
которые могут обидеть и ранить человека. Также следует добавить, что
мама не желает слышать такие слова ни по отношению к ней, ни по
отношению к кому-то ещё.

Почему дети 4-6 лет произносят плохие слова

В возрасте более старшем, лет с пяти, дети уже знают, что существуют
слова и фразы, которые не стоит произносить. Они уже, скорее всего, и
сами сталкивались с ситуацией, когда некоторые фразы обижают их
самих. Этот возраст – возраст нравственного формирования личности. В
возрасте 4-5 лет дети уже нуждаются в том, чтобы проиграть на себе



многие эмоции в ответ на нежелание смириться с несправедливостью.
Ведь ребенок должен учиться постоять за себя!

Родителям необходимо, во-первых, разобраться с собственным
поведением, а во-вторых, разъяснять ребёнку вопросы о хорошем и плохом.
Дети сильно реагируют на порицание взрослыми, им важно быть
хорошими, поэтому замечаний и беседы по душам может вполне хватить,
чтобы разрешить вопрос. Но если, несмотря на всё, ребёнок не прекращает
повторять плохие слова, необходимо задуматься о причине, которая,
возможно, не лежит на поверхности.

Подражание

Ребёнок хочет быть похожим на взрослого, за которым повторяет, так
как тот выглядит смелым и отважным, или просто воспринимает фразу,
как норму. Стоит посмотреть, может, это кто-то из близких взрослых
выражается подобным образом.

Привлечение внимания

Когда ребёнку не хватает внимания со стороны взрослых, он может
начать стремиться восполнить его любым способом. И, чаще всего,
именно отрицательным. Отрицательное внимание – тоже внимание, а
достичь его проще, чем положительное. Важно уделять ребёнку
достаточно времени, и не подменять общение дорогими подарками и
игрушками. Также стоит научить малыша выражать свои чувства
словами, почаще спрашивать его о его чувствах, о чувствах родителей и
лиц, к которым летят обидные слова. Важно научить ребёнка
выплёскивать негативные эмоции приемлемыми способами: порвать
бумажки, нарисовать эмоцию, поплакать в подушку или побить её.

Самоутверждение

Некоторые родители так опекают своих детей, лишают их возможности
что-то делать самостоятельно. Плохие слова в адрес родителя в таком
случае могут быть проявлением бунта, восстания против взрослых,
требованием дать ребёнку больше свободы и самостоятельности. Стоит
давать ребёнку больше возможностей для действий, предоставить ему
выбирать и делать то, что посильно его возрасту. Но, может быть,
ребёнка обзывают дети на улице или в школе, и, не умея противостоять



им, он срывает свои чувства на взрослого дома.

Во всех ситуациях, когда родитель слышит плохие слова в свой адрес или
адрес другого человека, причину стоит искать отдельно. Могут быть
ситуации, когда ребенку предъявляются завышенные требования,
высказываются часто недовольства, либо игнорируют его. Таким
образом, произнося обидные слова, ребенок подсознательно защищается
или может их использовать в качестве манипуляции, чтобы добиться
своего. Это касается, прежде всего, родителей, которые слишком мягкие и
не последовательные в своих действиях.

Чего нельзя говорить и делать

Уступать: «Так и быть, возьми, только не плачь!». Уступки только
укрепят плохое поведение и грубую речь. Не стоит понимать данную
рекомендацию превратно, иногда родители сами поступают неправильно,
например, сначала обещают, а потом отменяют свое обещание, или за
небольшое поощрение, требуют выполнения нескольких сложных действий
от ребенка.

Вступать в перепалку: «Сам дурак!» Родители должны постараться
понять своего ребенка и помочь ему успокоиться.

Отрицать чувства ребенка: «Чтобы я больше этого не слышала!»
Подавляя свои эмоции, ребенок может заболеть, появятся скрытые
неврозы, безразличие или агрессия.

Внушать чувства вины ребенку, морально подавлять, игнорировать,
холодно разговаривать: «Это так ты меня благодаришь, за то, что я тебя
выкормила, вырастила!» Это только усиливает состояние безысходности,
отчаяния и одиночества у ребенка.

Кричать и нервничать. Дайте ребенку возможность выражать свои
эмоции.

Показывать полное безразличие. Так вы не сможете найти
взаимопонимание и выстроить доверительные отношения с ребенком.

Как перестать кричать на ребенка читайте в этой статье.

Что означают слова ребенка



«Ты меня не любишь!» Ребенок говорит часто так, чтобы услышать
обратный ответ своим словам, либо, воспользовавшись утвердительным
ответом, добиться желаемого с помощью манипуляции. В первом случае
следует ответить так: «Конечно, я тебя люблю, как ты мог так
подумать», а во втором: «Я тебя сильно люблю, и любовь никаким
образом не зависит от подарков, условий и исполнения всех твоих
желаний».

«Мне все равно! Ну и что!» Так ребенок говорит, когда не хочет что-то
делать. В этом случае стоит поискать причину отказа, возможно, он
ждет одобрения, поддержки, ему надоели чрезмерные требования в свой
адрес. В зависимости от ситуации можно сказать: «Ну давай, я знаю ты
сможешь!», «Давай сделаем это вдвоем!», «Я знаю, ты не хочешь сейчас
отвлекаться от мультиков, но у нас принято складывать свои вещи, а не
разбрасывать. Собери вещи и потом сможешь досмотреть мультики!»

«Это не твое дело! Отстань! Я не тебе говорю! Ты надоела!». Протест и
желание продемонстрировать независимость, копирование. С таким
словами нужно бороться и не позволять ребенку разговаривать властным
и дерзким тоном с взрослыми. Пресекать грубость нужно сразу, а не
ждать, когда у ребенка выработается привычка так разговаривать. Если
Вы сами кричите постоянно на ребенка и парируете ему в ответ той же
грубостью, то воспитывать следует в первую очередь себя, иначе ваше
поведение будет всего лишь следствием формирования детского поведения.
Ребенок выражает свое несогласие таким же образом, как и родители.
Если ребенок просит грубо что-то сделать, то ни в коем случае не стоит
выполнять его просьб. Нужно уважительно объяснить, что просить
нужно другим тоном. Можно сказать, «Когда люди просят помощи, они
выражают просьбу иным способом. Подумай, как ты можешь сказать это
уважительно?»

«Я уйду от тебя, и ты меня больше не увидишь!». За такими словами
скрыта потребность во внимании и любви. Некоторые мамы могут
говорить: «Мне не нужен такой капризный ребенок», «Уйди немедленно»,
«От тебя одни проблемы», тем самым, они формируют вину у ребенка,
связанную с фактом его существования. В этом случае можно сказать: «Я
не хочу, чтобы ты уходил, мне будет плохо без тебя!», «Ты уже большой и



понимаешь, что не всегда приходится делать только то, что хочется!»,
«Мы с папой очень рады, что ты у нас есть и очень ждали тебя!»

Проанализируйте, как часто вы прислушиваетесь и
разговариваете со своим ребенком, интересуетесь его
чувствами, тем как дела у него в школе, детском саду.
Родителям важно быть для ребёнка опорой и поддержкой,
давать ощутить ценность и почувствовать любовь со
стороны родителей. Только в этом случае, ребёнок будет
расти с устойчивой адекватной самооценкой, у него не
будет потребности и желания компенсировать неуспех с
помощью обзывательств и плохого поведения.


